

NOTICIAS CENTROAMERICANAS

* * *

La Federación de Cámaras y Asociaciones Industriales de Centroamérica (FECAICA), a fines del mes de mayo de 1973, excitó a los gobiernos de la región “para que sus Ministros de Economía se reúnan cuanto antes y traten aspectos importantes sobre la reestructuración del Mercado Común”. Consideraron los industriales centroamericanos que era inexplicable la indiferencia de los altos funcionarios en mención, a pesar de que la Secretaría General de Integración Económica (SIECA), en una o dos ocasiones convocó para una cita en Costa Rica.

* * *

La revisión de todo el sistema de integración de América Central fue reclamada en mayo de 1973 por el Secretario del Consejo Nacional y Planificación y Coordinación Económica de El Salvador, Alfredo Benjamín Noyola, en la Conferencia Iberoamericana de Ministros de Planificación y Desarrollo celebrada en Madrid. Expresó que los países de C.A. han registrado grandes logros en el campo de la integración, pero también deben superar grandes dificultades. La revisión debe hacerse —dijo— en moneda y crédito, política fiscal y política social.

* * *

En 1973 se reorganizó la administración de SIECA: El Lic. Rodolfo Trejos Donaldson, asumió el cargo de Secretario General adjunto el 1^o de septiembre, encomendándosele la supervisión de los departamentos fiscales y arancelario, de política comercial externa y el de integración física y las actividades de PROMECA (Programa C.A. de Fomento de las Exportaciones). El Lic. Raúl A. Gochez asumió funciones de supervisión de programación económica y social, industrial y agrícola. En la nueva estructura administrativa desapareció la posición de director de la división de desarrollo y la de Jefe del Mercomún,

creándose la nueva Secretaría General Adjunta con el Lic. Gochez.

SIECA Y OEA EN REGIONALIZACION AGRICOLA

Se entregó al Gobierno de Costa Rica, a través del Ministerio de Agricultura, en enero de 1973, el documento que contiene el estudio sobre la Regionalización Agrícola del país. Este trabajo es producto del Programa Conjunto de la Secretaría de Integración Económica Centroamericana (SIECA) y el Instituto Interamericano de Ciencias Agrícolas de la OEA (IICA).

Este Programa se inició en 1968, bajo los auspicios de los gobiernos de los países centroamericanos y con la colaboración financiera del Banco Interamericano de Desarrollo. Para el caso del estudio de Costa Rica, su propósito fundamental es definir regiones agrícolas en el espacio físico del país, con base en las características de sus recursos, a fin de contar con un marco de referencia apropiado y con elementos de juicio que orienten las políticas nacionales y regionales de desarrollo agrícola.

La publicación en referencia se presentó para conocimiento de las instituciones auspiciadoras. En el estudio se ha utilizado una metodología de trabajo que es el resultado del esfuerzo de numerosos técnicos de diferentes especialidades del IICA y de SIECA. Ellos han definido las técnicas de evaluación de recursos y de regionalización agrícola que son aplicables a las condiciones y características particulares del país.

En la ejecución de este trabajo tuvo importante rol la Secretaría del Consejo Nacional de Planificación Económica. El trabajo principal estuvo a cargo del Dr. Juan Antonio Aguirre, Técnico del IICA con sede en la Dirección Regional para la zona Norte, en Guatemala.

La importancia del estudio presentado radica en que el sistema de regiones que ofrece constituirá el marco físico para la formulación de una política de desarrollo agrícola nacional, en concordancia con la naturaleza, magnitud y distribución de los recursos y con las prioridades derivadas del análisis de las necesidades del consumo interno y las perspectivas de la demanda externa.

Se pretende, además, señalar las áreas de mayor potencial para el desarrollo agrícola e identificar prioridades para proyectos específicos con base en la zonificación de los cultivos y los criterios de complementación de la producción agrícola regional. Esto producirá elementos de juicio sobre las necesidades de infraestructura y los requerimientos del transporte.

* * *

En 1973 SIECA elaboró el documento más importante en su lucha por salvar el "mercomún". El documento presentado a todos los

gobiernos del Istmo cotiene estos puntos claves: a) Reforzar el rol del sector público como principal creador de políticas de desarrollo; b) Buscar la asociación de intereses del sector público y el privado a fin de lograr una orientación común del desarrollo dentro del marco de una economía de mercado; c) Seguir una franca política distributiva del ingreso; d) Ampliar la participación de distintos estratos de la población en el proceso de desarrollo integrado; e) Promover un renovado impulso al desarrollo agrícola; f) Brindar un continuado impulso al desarrollo industrial y g) Proseguir una política comercial y económica externa común.

* * *

La asamblea de gobernadores del Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE) que se reunió en Managua, conoció las negociaciones para obtener un préstamo del Banco Mundial que asciende a más de cien millones de dólares. Estos fondos serán destinados a financiar lo establecido en el documento llamado "bases mínimas para el financiamiento de Centroamérica". tema fundamental de la pasada asamblea de gobernadores del BCIE.

* * *

En julio del 73 fue creado un fondo de desarrollo para los países del Istmo por el Banco Centroamericano de Integración Económica y oficina regional de la "AID" para C.A. y Panamá. La decisión fue tomada entre el presidente del Banco dicho Enrique Ortez Colindres y el director de ROCAP, Irwin Tragen.

* * *

Tuvo lugar en La Catalina, Heredia, la "evaluación y capacitación de los recursos humanos y docentes de la Educación de Adultos en el Area Centroamericana y Panamá", organizado por CEDAL, La Fundación Ebert y el Ministerio de Educación de Costa Rica. Asistieron expertos de UNESCO, 3 representantes por cada país de la región e invitados especiales. Entre estos el Dr. Thomas Keller, de la República Federal Alemana (UNESCO) y el Dr. Miguel Soler de Chile, ambos autoridades en educación.

* * *

Tuvo lugar en diciembre pasado en San José, Costa Rica, el XV Congreso Médico centroamericano, contando con la asistencia de médicos y científicos del área y Panamá. Este evento se efectúa cada

dos años y el Secretario General del mismo Dr. Guido Jiménez, nos manifestó de los resultados exitosos del mismo.

* * *

La Primera Conferencia de Trabajadores Estatales de América Central, México y el Caribe se reunió en julio pasado en San José, auspiciada por la Comisión Latinoamericana de Trabajadores (CLAT). Se destacó el impacto que la tecnología y la ciencia provocan en las estructuras de las clases laborales del continente; se aludió a la solidaridad con otros sectores laborales como obreros y campesinos. El Ministro de Trabajo de Costa Rica, señor Francisco Morales Hernández apoyó la idea de construir una regional latinoamericana de la OIT.

* * *

La Confederación de Trabajadores Centroamericanos CTCA—ORIT celebró su VII Congreso del 16 al 20 de julio en Panamá. La CTCA está compuesta por: Central de Trabajadores Federados de Guatemala, Confederación General de Sindicatos de El Salvador, Confederación de Trabajadores de Honduras, Confederación de Unificación Sindical de Nicaragua, Confederación Costarricense de Trabajadores Democráticos y Confederación de Trabajadores de la República de Panamá. Se trataron estos puntos: ocupación y desocupación, analfabetismo, salarios, distribución de ingresos, Regormía Agraria Integral, capacitación técnica—vocacional, mercomún, desequilibrio de infraestructura, etc.

* * *

En los últimos días del mes de julio del año pasado tuvo lugar la IV Reunión de la Federación Centroamericana de Asociación de Agencias de Publicidad (FECAP) en San José, con participación de las personalidades de mayor relevancia en el Istmo en el campo publicitario y de medios de comunicación colectiva, como la Sra. Flora Sotela, Presidenta de la Asociación Costarricense de Agencias de Publicidad (ASCAP). Adoptaron un Código de Etica que se adapta a toda Centroamérica.

* * *

Tuvo lugar la Primera Conferencia Centroamericana y del Caribe de Servidores Estatales en julio del año pasado en San José, bajo el patrocinio de la Central Latinoamericana de Servidores Públicos, la Asociación Nacional de Empleados Públicos (ANEP), la Central

Latinoamericana de Trabajadores Estatales (CLATE) y la Confederación de Trabajadores Costarricenses (CTC); el tema fundamental del evento fue: toma efectiva de conciencia de la función social que deben cumplir los servidores estatales.

* * *

A mediados del año pasado fue creado en Costa Rica el Comité Centroamericano de Reafirmación Justicialista, que aglutinará a todos los sectores de la opinión centroamericana que participan del ideario del Tercer Mundo, manifestó el Señor Nelson Néstor Peroja, Secretario del nuevo organismo, quien prepara el Primer Congreso de partidarios en el área para los próximos meses.

* * *

Tuvo lugar el Seminario número dos Económico para periodistas en la sede del Instituto Centroamericano de Administración de Empresas (INCAE) en Monte Fresco, a 20 kilómetros de la devastada capital de Managua. Durante el Seminario el Dr. Ernesto Cruz, Rector del INCAE trató con los periodistas el tema de la educación y su costo en Centroamérica; el Dr. Pedro Belli tocó el tema del Mercado Común Centroamericano y las empresas que se acogen a los beneficios del Mercomún, el Dr. Enrique Alvarado abordó el tema de los precios en dos empresas competitivas, y el Dr. Roberto Incer presidente del Banco Central de Nicaragua, hizo una exposición sobre asuntos monetarios. En el próximo evento que tendrá lugar este año el BCIE financiará el 50% del mismo, con asistencia de periodistas de la región, Panamá y el Caribe.

* * *

Se verificó con resultados óptimos la reunión de directores de autoridades portuarias de Centroamérica, afiliadas a la Confederación Centroamericana de Autoridades Portuarias (COCAAP), quienes discutieron, entre otras cosas, el proyecto de desarrollo marítimo y portuario para la región, auspiciado por la Organización de las Naciones Unidas.

* * *

Tuvo lugar en junio pasado la VIII reunión extraordinaria del Consejo Centroamericano de Turismo (CCT) en San José, con presencia de altos ejecutivos del turismo de la región. Se pusieron al día los estatutos de la entidad, se revisaron los acontecimientos relacionados con la actividad de los organismos oficiales de turismo de A. C. y

Panamá, con vista al incremento de los viajes hacia esta zona del hemisferio.

* * *

En agosto pasado tuvo lugar en San Salvador la IV Convención Anual de la Ingeniería Electrónica, organizada por la Sección Centroamericana del Instituto de Ingenieros en Electricidad y Electrónica (IEEE), entidad mundial cuya sede central se encuentra en Estados Unidos. El IEEE es la más grande y prestigiosa organización de profesionales del ramo y sus Convenciones tienden a ser de alta categoría y relevancia tanto técnica como científica. Asistieron cerca de 300 especialistas habiéndose abordado temas como “aprovechamiento Máximo de un sistema eléctrico durante una sequía prolongada”, “previsiones anti-sísmicas”, “Televisión educativa”, etc.

* * *

En Costa Rica funcionará la Escuela de Topografía y Geodesia a nivel regional, según acordaron los Directores de Institutos Geográficos de los seis países del Istmo que tuvo lugar en Managua el pasado primero de junio. La escuela recibirá estudiantes de cada uno de los países del Istmo, con becas del Gobierno alemán. Se confió a la Universidad Nacional, recientemente creada, la tarea de ejecutar este proyecto que estará estrechamente vinculado con los proyectos de catastro destinados a llenar múltiples finalidades en el desarrollo económico y social de Centroamérica. Asistieron: Ing. Federico Hernández, Director del Instituto Geográfico Nacional de Guatemala; Ing. Fernando Lanza, Director del Instituto Geográfico Nacional de Honduras; Ing. José González, Director del Instituto Geográfico de El Salvador, Ing. Humberto Porta, del Instituto Geográfico Nacional de Nicaragua, Julio Mock, del Instituto Geográfico de Panamá. Estuvo también el nuevo Rector, Rev. Benjamín Núñez y el Ing. Mario Barrantes, por Costa Rica.

* * *

La Cámara de Agencias Publicitarias Guatemaltecas (CAPG) logró que se aprobase en el pasado Congreso de la Federación Centroamericana de Asociaciones de Agencias de Publicidad, el establecimiento de un orden en que los países miembros fungirán como anfitriones en los congresos venideros. El orden cronológico se estableció así: Managua, Guatemala, Panamá, San José, San Salvador y Tegucigalpa.

* * *

Fue creada la Asociación Latinoamericana sobre Alcoholismo con sede en Costa Rica, por el Grupo Internacional de Estudios sobre Alcohol y Alcoholismo, debido a la necesidad de establecer mejores áreas de comunicación entre los países de América Latina, sobre estos problemas y unir a los profesionales en esta disciplina, según se nos dijo. Se nombró como Presidente a la Dra. Irma Morales de Flores, actual Directora General de la Comisión sobre Alcoholismo de Costa Rica. Como Vicepresidentes fueron electos el Prof. Jorge Mardones, farmacólogo y especialista en la materia y el Dr. José Horwitz, chileno—psiquiatra; como Secretario General al Dr. Charles Chassoul M., del Departamento de Investigación de la Comisión sobre Alcoholismo. Por cada país se nombraron dos vocales. Argentina: Dr. Miguel E. Bebelacuain y Dr. Bernardo Lapin; Brasil: Dr. Abelardo Vianna Filho y Dr. Jairo Nelo Araujo; Colombia: Dr. Braulio Mejía García; Costa Rica: Dr. Guillermo Ramírez Castro y Sra. Enfermera Ana Lía Salazar Avila; Guatemala: Dr. Oscar Padilla A., Lic. José Luis Escobar Campollo; Honduras: Marco Antonio Sevilla Rivera y Dr. Jorge Isaac R. Vásquez; México: Dr. Armando Vásquez López Guerra y Lic. María Luisa Castro Fernández; Panamá: Dr. Rafael A. Batista Ortega y Dra. Jeanne Deleuze G.; Paraguay: Dr. Rubén Rolón Romero. La creación tuvo lugar en marzo de 1973.

* * *

Ha sido fallado el Premio para el Certamen Cultural Centroamericano, en la rama de Ensayo sobre LA INDEPENDENCIA DE CENTROAMERICA, bajo diferentes enfoques históricos y que fue convocado por el CSUCA. El Premio (Medalla de Oro y dos mil pesos centroamericanos), recayó en el Ing. Filander Díaz Chávez, quien triunfó con el ensayo: “La Independencia de Centro América, un dilatado proceso histórico”. El Ing. Díaz Chávez es autor de varios libros, entre ellos “Las Raíces del Hambre”, “Hacia una Dialéctica del Subdesarrollo”, etc. Mereció mención honorífica el trabajo titulado “La Causalidad Histórica en la Independencia de Centroamérica” del costarricense Rodrigo Cordero.

* * *

El Banco Centroamericano de Integración Económica, financió el “programa arqueológico centroamericano”, con objeto de coordinar las acciones de investigación, rescate y conservación de las riquezas arqueológicas del Istmo. El Presidente del Banco, Enrique Ortez Colindres elaboró el programa conjunto con el llamado “estímulo turístico”. El programa comprende la conservación, restauración y

utilización de las riquezas arqueológicas, para lo cual se ha pedido a los gobiernos la “repatriación” de las riquezas saqueadas.

* * *

El Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE) cortó el respaldo financiero que durante varios años le concedió al Programa Centroamericano para la Promoción de Exportaciones (PRO-MECA). El BCIE anualmente aportaba 72 mil dólares. La SIECA manifestó que asumirá el vacío financiero que deja el BCIE por un tiempo determinado mientras se define de qué manera se suplirá esa partida.

* * *

El Ing. Claudio A. Volio Guardia, gerente del Banco Central de Costa Rica, fue electo presidente del Consejo Monetario Centroamericano, para sustituir al Dr. Roberto Icer, de Nicaragua; Volio ocupará la Presidencia del Consejo durante el periodo 1973–1974. El Consejo Monetario es el único organismo, dentro de la integración económica de C. A., que ha venido trabajando ininterrumpidamente. Ha elaborado un análisis del proyecto de la reforma monetaria internacional, completando una serie de observaciones y recomendaciones sobre los distintos aspectos de la reforma (mecanismos de cambio, desequilibrios de la balanza de pagos, futuro papel del oro en el sistema monetario, cambios sustanciales en el sistema de derechos especiales de giro, etc.). Los seminarios para explicar los nuevos sistemas monetarios en las capitales del área durante agosto pasado, han sido exitosas. Los otros miembros son: Augusto Contreras Godoy (Guatemala), Ing. Edgardo Suárez (El Salvador), Roberto Icer Barquero (Nicaragua) y Lic. Héctor Callejas (Honduras). El Lic. Jorge González del Valle es el Srio.

* * *

En la reunión de gobernadores de los Bancos Centrales de América Latina, efectuada en Curazao en abril de 1973, el Consejo Monetario Centroamericano —por conducto de su Secretario Ejecutivo Lic. Jorge González del Valle hizo una exposición referente a la posibilidad de coordinar las políticas de inversión de reservas y de ingreso selectivo de divisas por exportaciones, todo ello en referencia también a las repercusiones de la crisis monetaria internacional en nuestras economías. El informe alude a la necesidad de reexaminar —por parte de las autoridades monetarias del área— sus políticas de balanza de pagos en cuanto a las diversas monedas de que se componen sus reservas internacionales y en lo relativo a la obtención del pago de

algunas de sus exportaciones en divisas distintas al dólar de los EEUU. El estudio analiza la complejidad para los países que mantienen un tipo de cambio único y fijo con relación al dólar de los EEUU y que no aplican controles cambiarios de ninguna clase. Los Bancos de C. A. consideran que se justifica realizar un detenido análisis de los problemas técnicos y que dicha tarea amerita la más amplia participación posible de las autoridades monetarias de los países latinoamericanos.

* * *

A raíz de la última devaluación del dólar, el Consejo emitió el 17 de febrero de 1973, una declaración consignatoria de la intención de "efectuar consultas con las autoridades monetarias de América Latina, con el fin de revisar las prácticas del comercio internacional de manera que sus exportaciones sean pagadas con las monedas de los respectivos mercados y se establezcan mecanismos que permitan mejorar la composición de sus reservas"

CONSEJO MONETARIO CENTROAMERICANO RECOMIENDA A LOS GOBIERNOS QUE DEN SU APOYO A LOS EXPORTADORES

El Consejo Monetario Centroamericano en reunión celebrada en julio del año pasado en Managua, en vista de la inestabilidad de los tipos de cambio de las principales monedas internacionales, emitió el siguiente acuerdo:

- 1.— Manifestar la seria preocupación del Consejo por el deterioro de la balanza de pagos de los países centroamericanos a que puede dar lugar la pérdida del valor real de los ingresos por exportaciones que fueron contratadas al futuro, e instar a los productores y exportadores de productos tradicionales a que realicen gestiones urgentes, tanto oficiales como privadas, a fin de lograr una revisión equitativa de dichos contratos.
- 2.— Recomendar a las autoridades monetarias centroamericanas, que mientras persista la actual crisis del sistema monetario internacional, apliquen las regulaciones cambiarias o de otra naturaleza a su disposición para prevenir la contratación de nuevas exportaciones a futuros, a menos que los contratos contemplen el ajuste de los precios por variaciones en los tipos de cambio correspondientes por pérdida en el valor real de la moneda en que se cotice, o bien en el pago directo en las monedas de los países compradores.
- 3.— Recomendar a los gobiernos de las repúblicas centroamericanas, que con base en la legislación interna de cada país, presten su apoyo a los sectores exportadores en la realización de los objetivos antes mencionados".

* * *

En la reunión de Gobernadores del Banco Centroamericano de Integración Económica que tuvo lugar el año pasado en Managua, el presidente del BCIE Dr. Enrique Ortez hizo un esbozo del Banco para los años próximos y manifestó que para el período 73—1980 el BCIE proyecta una inversión en Centroamérica de mil millones de dólares. Según el Plan, la Agencia Internacional de Desarrollo (AID) prestará \$ 15 millones; el BID, \$ 25 millones y C. A. aportaría \$ 15 millones para un Programa de Inversiones en toda el área centroamericana en los próximos meses.

EL B.I.D. EN CENTROAMERICA

a) COSTA RICA

“A Costa Rica ha otorgado el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) créditos por un monto de 74 millones de dólares’ nos declaró el Lic. Rafael Glower Valdivieso en una exclusiva para este “Anuario”. “En el campo de la cooperación técnica —nos dijo— el BID ha contribuido a fortalecer muchas instituciones nacionales de los países miembros”, pero Costa Rica asimismo —concluyó— “ha contribuido con magníficos cuadros como el extinto Lic. Rodrigo Facio, iniciador de los créditos educativos de la Institución, así como otros magníficos colaboradores como el Ing. Jorge Alfredo Hernández Volio y don Jorge Hazera, actualmente Secretario del Banco”.

Préstamos para Programas Especiales

b) EL SALVADOR

Construcción de Central Hidroeléctrica.

Fondo para Operaciones Especiales:

\$ 38.100.00 — 40 años — 21 diciembre de 1972.

Interés: 1/4% durante 10 años y

1 1/4% en los 30 subsiguientes.

Acueductos rurales:

\$ 1.500.00 — 25 años 2 1/2% — 3 marzo de 1972

Mejoramiento Institucional

\$ 59.700 no reembolsables (3 — feb. — 72).

Programa de desarrollo turístico.